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К столетию со дня рождения академика ПАНИ с 1992 года 

Влаиля Петровича Казначеева. 

 

О ВСТРЕЧАХ, ЧТО СОХРАНИЛА ПАМЯТЬ. 

 

Академик ПАНИ А.И. Родионов (Новосибирск)  

Эпиграф 

«Взрывы научного творчества, повторяющиеся через столетия, указывают … 

на то, что через столетия повторяются периоды, когда скопляются в одном или 

немногих поколениях, в одной или многих странах богато одаренные личности, те, 

умы которых создают силу, меняющую биосферу. Их нарождение есть реальный 

факт, теснейшим образом связанный со структурой человека, выраженной в аспекте 

природного явления… такие личности в общей массе человечества – всегда редкое 

явление… надо ждать иногда века, чтобы после ухода из жизни одних, вновь 

появились люди, способные уловить нить, оставленную ушедшими». 
 

Именно такой Личностью и был наш соотечественник Влаиль Петрович Казначеев – Гражданин 

России с большой буквы и Духом, и Интеллектом, и своей Дерзновенной Мыслью. Человек из великого 

поколения советских фронтовиков, отстоявших честь и независимость нашей Родины в тяжелую годину 

Великой Отечественной войны. Он был ярким патриотом, болеющим за будущее и России, и Сибири, и 

Отечественной науки, и народов России. 

Первая встреча, первые впечатления. 

В конце 1977 года заведующим вновь образованной объединённой кафедры «Теоретическая 

механика и сопротивление материалов», тогда ещё НЭТИ, а теперь НГТУ-НЭТИ, стал контр-адмирал, 

академик ПАНИ, доктор технических наук, профессор Георгий Сергеевич Мигиренко. ГС - как мы его 

называли, сразу стал приглашать на семинары кафедры своих друзей – ведущих учёных нашего 

Академгородка.  

Одним из первых к нам был приглашён Влаиль Петрович Казначеев – академик ПАНИ с 1992года – 

даты воссоздания Императорской Петербургской Академии Наук в новой России как ПАНИ. Он сразу 

очаровал нас масштабом своей Личности, размахом своих интересов, исследований и достижений. В 

перерыве я с ним разговорился. Мне было уже 29 лет, я читал лекции по теоретической и аналитической 

механике прикладным математикам и физикам в НЭТИ. А он почему-то сразу стал называть меня 

Андрюшенькой. Меня это удивило, но было очень приятно. Мы за 10 - 15 минут переговорили о многом. Он 

в частности спросил меня: как я отношусь и как я понимаю квантовую механику? Я ответил, что отношусь 

положительно, и что вся суть классической квантовой механики заключена в одной фразе: «канонически 

сопряжённые величины – суть Фурье - сопряжённые». Такой мой ответ его очень удивил и заинтересовал. Я 

разъяснил, что имел в виду, и мы ещё поговорили на эту тему. Далее мы говорили о медицине, сенсорике, 

шаманизме, религии, искусстве. Было очень интересно. От первого знакомства в душе осталась Радость и 

светлая Грусть. Грусть от того, что не каждый день приходилось общаться с Личностью такого масштаба. 

После этой первой встречи я стал периодически через ГС узнавать о творчестве и достижениях Влаиль 

Петровича. Мне душу грело то, что Влаиль Петрович, как и я – томич и из старинного казачьего рода. А это 

«дорогого стоит»! Братство Томска – это особая гордость, особый клан! Кроме того, имело место и 

пересечение некоторых научных интересов. 

Так кем же был академик ПАНИ В.П. Казначеев?. 

 Влаиль Петрович родился 17 июля 1924 г. в Томске в семье из старинного сибирского 

казачьего рода. В 1942г. он окончил среднюю школу в Новосибирске. По окончании школы Влаиль мечтал 

поступать в консерваторию по классу вокала. Увы, этого не случилось. Шла Великая Отечественная Война. 

Он был призван в ряды Красной Армии и стал курсантом Омского пехотного училища. После краткого 

обучения восемнадцатилетний юноша попал на фронт. С 1942 по 1945 годы участвовал в боевых действиях 

на фронтах Великой Отечественной Войны. Под Сталинградом младший офицер Рабоче-крестьянской 

Красной Армии Казначеев был тяжело ранен. Он остался ночью на простреливаемой ничейной полосе среди 

убитых и умиравших. Юноша потерял сознание и вмёрз в кровавый лёд. По всем законам бытия боец 

должен был умереть. Но произошло буквально чудо. Солдата России пробудил звук пещни, разбивающей 
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лёд. Влаиль открыл глаза и обнаружил, что его голову пытается освободить из ледяного плена молоденькая 

худенькая санитарка. 

Гениальный во многом академик РАМН, РАЕН, ПАНИ, МСА… Казначеев редко рассказывал о 

своей фронтовой жизни. Но события войны через пятьдесят лет начали всплывать в его стихах. И память о 

маленькой медсестричке воскресла: 

Я помню Сталинград, и хлад, 

И кровь, застывшую во льду, 

И оглушительный снаряд, 

И ночь бездонную, и тьму, 

И боль, и голос: «Мой родной, 

Терпи, сейчас перетащу!» 

И волокуши скрип сырой, 

И снова тьма и дальний бой. 

Девчонка, бледная, как снег, 

Тянула молча сквозь буран, 

Мелькал, горел ракеты след, 

Девчонка, бледная от ран... ... 

Так двое, но спасал один, 

О, русская душа, 

О память тех годин!.. 

23.12.2002  [2, с. 57] 

За три года войны Влаилю Казначееву выпало много испытаний. Офицер Казначеев освоил много 

военных профессий. Он был командиром батареи 1776-го зенитного полка 3-го Украинского фронта, 

некоторое время руководил отделом штаба полка, был начальником секретного подразделения 

Ярославского военного училища и, даже, заведующим спецотделом Красной Армии. 

Война стала для Влаиля Петровича временем становления его Духа, раскрыла лучшие черты 

личности, силу характера, веру, гражданственность. «В тяжелых испытаниях пришло осознание особой 

ценности человеческой жизни, этим одухотворена деятельность всей его жизни, ставшей истинным 

служением Человеку» [1, с. 15]. 

До Дня Победы оставалось чуть больше недели. 28 апреля 1945 года под Веной советский офицер 

Казначеев получил тяжелейшее ранение в шею. В госпитале Вены врачи не могли гарантировать, что он 

выживет. Только в конце второго месяца забрезжила надежда. И эта надежда оказалась связана с 

искусством. Влаиль Петрович в госпитале стал вновь пытаться петь. В 1945 году был демобилизован по 

ранению. Впоследствии, перед смертью академик Казначеев не раз говорил: «Искусство – самая великая 

сила на Земле. В госпитале, только искусство, вернуло мне желание жить».  

В 1945 году Влаиль Петрович поступил на лечебный факультет Новосибирского государственного 

медицинского института. Мечта учиться вокальному искусству тоже была сильной. В том же 1945 году 

Казначеев всё-таки прошёл через все вступительные испытания на вокальный факультет Московской 

консерватории и был вызван туда на учёбу. Однако партийное руководство Новосибирска воспротивилась 

этому. С мечтой о профессии певца пришлось распрощаться. Партия хотела видеть в молодом герое войны – 

коммунисте в будущем талантливого врача. 

Партия не ошиблась. По получении диплома врача с 1950 по 1964 гг. В.П. Казначеев - ординатор, 

ассистент, доцент, профессор кафедры факультетской терапии. 1966 по 1972 и с 1978 по 1987 годы Влаиль 

Петрович заведует кафедрой факультетской терапии, отстаивая особую роль терапии в становлении духа и 

мастерства врача.  

Рождённый в сибирском казачьем достоинстве Влаиль Петрович проявил себя крупным 

организатором фундаментальной науки на востоке страны, явился инициатором и вдохновителем создания в 

1970 году Сибирского филиала Академии медицинских наук СССР, в 1979 преобразованного в Сибирское 

отделение АМН СССР (с 1992 года – СО РАМН). 

В.П. Казначеев достойно представлял томскую и новосибирскую медицинские школы, продолжая 

лучшие традиции российской медицины (терапевтическую школу С.П. Боткина, В.А. Манассеина, М.Г. 

Курлова…). Он являлся учеником и истинным преемником профессора Г.Д.Залесского, являл собой 

культуру и проповедовал духовность врачевания, заключенную в уважении личности, знании и осмыслении 

самых сокровенных глубин жизни, умении сохранять и развивать здоровую природу Человека.  

В.П. Казначеев был одним из пионеров в стране по обоснованию и созданию нового 

междисциплинарного направления – экологии человека. Складывались принципиально новые 

представления о масштабах пространства и биологических связей, в которых развиваются личностные, 

духовные, физические и социальные аспекты жизни Человека. Особое место в научном творчестве Влаиля 

Петровича, по моему мнению, последнего энциклопедиста ХХ - го века, занимало исследование 

информационных процессов в обеспечении целостности и гармонии деятельности биологических систем. 

Передача информации посредством волнового поля при наличии между культурами лишь оптического 

контакта через кварцевые пластины была им доказана наличия «зеркального» цитопатического эффекта. В 
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1982 г. Государственным Комитетом СССР по делам открытий и изобретений на основании результатов 

исследований «зеркального» эффекта зарегистрировано открытие № 122. Именно тогда были проведены 

экспериментальные и клинические работы по изучению феномена сверхслабых излучений в клетках, тканях, 

биологических жидкостях. Эти результаты казались тогда экстраординарными и не укладывались в 

традиционное мышление многих ученых. Руководитель комиссии РАН по борьбе с лженаукой академик 

Кругляков записал «с апломбом» Казначеева в лжеучёные. Он, похоже, не понимал, что Наука всегда была, 

есть и будет неполной и разомкнутой системой знаний и не может «зависать» только в рамках 

Господствующей Парадигмы. И в этом её сила. Мир бесконечно познаваем, но он всегда будет беспредельно 

не познанным. 

Горизонты исследований каналов информационных связей в биосистемах расширялись до 

масштабов солнечно-земных связей: изучалось поведение клеточных культур в динамике полного 

солнечного 11-летнего цикла активности.  

Влаиль Петрович высоко ценил революционные открытия выдающегося советского ученого 

астронома и астрофизика Н.А. Козырева и его неординарные взгляды и теорию о том, что физическое 

Время выступает в качестве «движущей силы» как носителя энергии. Именно энергия Времени согласно 

взглядам Н.А. Козырева является «топливом» для нашего Солнца и других звезд. 

Исследования с «зеркалами Козырева» по терминологии Влаиль Петровича давали сенсационные 

результаты. В условиях геомагнитной депривации в человеческом организме происходят выраженные 

позитивные биотермодинамические изменения: в соотношении в тканях стабильных изотопов углерода, 

проявлении феномена «гелиофизической экспрессии» генов. Эти системы позволяют обращаться к 

глубинным резервам организма, сознанию и памяти человека, механизмам самопознания и саморегуляции, 

открывают новый уровень изучения интеллекта как космопланетарного явления, творящей силы мысли. Дар 

научного предвидения Влаиль Петровича позволил ему еще в 80-годах обозначить новые идеи 

космопланетарной футурологии и определить основные пути решения сложных задач человеческой жизни. 

Научная деятельность академика Казначеева на протяжении десятилетий являла собой 

последовательное творческое развитие учения В.И. Вернадского о сущности и единстве живого вещества 

биосферы, благодаря ему в науку возвращаются идеи и открытия А.Л. Чижевского в новом видении нашей 

планеты, глобальных и региональных аспектов экологии Человека. 

Подтверждением широкого общественного признания и высокой оценки великого труда в России и 

за рубежом является его избрание действительным членом Российской академии естественных наук (1992). 

действительным членом Петровской Академии наук и искусств (1992), действительным членом Академии 

энергоинформационных наук (1992), Почетным членом Академии ноосферы (1992), Почетным членом 

Международной Академии организационных и управленческих наук (1996).  

Влаиль Петрович был научным руководителем ассоциации «Экология непознанного» (1995, г. 

Москва). Он организовал в 1997 году, стал президентом и руководил до своей кончины (13.10.2014г.) 

Западносибирским отделением Международной славянской академии наук, образования искусств, и 

культуры. 

В.П. Казначеев был лауреатом многих премий: международной премии Хилдеса по северной 

медицине (1978), премии РАМН имени Н.И. Пирогова (1994). Международным межакадемическим союзом 

он удостоен Звезды Вернадского I степени (1999). Биографическим обществом Кембриджского 

университета В.П. Казначееву присвоено звание “Международный человек года” (1997-1998) и 

“Международный человек тысячелетия” (1999). За фундаментальные разработки по экологии человека 

Международный комитет кавалеров императорских наград (г. Прага) наградил В.П. Казначеева Орденом 

Креста Святого Равноапостольного князя Владимира «Польза, Честь, Слава» (2008). 

Вот каким был потомок томских казаков первопроходцев, Человек Мира, Академик, последний 

Энциклопедист ХХ-го века Влаиль Петрович Казначеев. 

Место встречи изменить нельзя! 
 

Осенью 2004 года Владимир Климентьевич Колесников, известный в кругах творческой 

интеллигенции Томска, Новосибирска, Сибири как Вова Колесо – художник и график, историк, журналист, 

этнограф, потомок старинного петербургского дворянского рода Германовых, сын красного казака и мамы 

гимназистки, есаул исторического томского казачьего полка в одночасье стал моим Другом в Дворянском 

Собрании города Новосибирска. Вот этот самый Вова Колесо и втянул меня как «Свободного художника от 

Познания» разом и в Петровскую академии (ПАНИ), и в Славянскую (МСА), и в Сибирское Войсковое 

Казачье Общество (СВКО). Благо и моё дворянско-казачье-поповское происхождение, и интеллектуальный 

потенциал, и определённый духовный опыт позволили мне вступить в эти тогда замечательные 

общественные организации.  

И вот моё первое Общее Собрание ЗСО МСА. Оно происходило в актовом зале тогда ещё колледжа, 

в котором работал Александр Михайлович Егорычев, - в дальнейшем первый вице-президент ЗСО МСА. 

Мы с Владимиром Климентьевичем заходим в зал, а навстречу нам идёт импозантный бородатый мужчина с 

журналом в руке. Я поравнялся с ним. Мы посмотрели друг на друга, улыбнулись, обнялись и 

расцеловались!? – Так становятся Друзьями с первого взгляда! Вова Колесо представил нас друг другу.  
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И тут, как первое утреннее, восходящее солнце, озарив полный актовый зал своими лучами 

интеллекта и духа всех присутствующих, на сцену взошел Академик – академик РАМН, РАЕН, ПАНИ, 

МСА… - Влаиль Петрович Казначеев! 

И началось! Влаиль Петрович поставил перед нами ряд фундаментальных эпохальных научных 

задач. Он один из нас умел мыслить масштабно по государственному. Разговор пошёл, в том числе и о том, 

что президент Путин предложил научной общественности России для поднятия эффективности, 

соревновательности и конкурентоспособности российской науки уравнять все общественные академии и 

мощную общественно – государственную РАН в правах, как и во всех ведущих в мировой науке странах. 

Перед нами Влаиль Петровичем была поставлена задача о необходимости выработать чёткую структуру 

ЗСО МСА. В дальнейшем выступление Академика мы всегда воспринимали как Праздник.  

Я по собственной инициативе быстро «сработал» и предложил на рассмотрение президиума ЗСО 

МСА структуру академии. Она была утверждена и работала по май 2024 года. К сожалению, предложение 

Путина не было тогда принято и заблокировано академиками РАН. А наша ЗСО МСА при Влаиль 

Петровиче до его кончины стала средоточием живой творческой сибирской научной мысли: проводились 

конференции, Казначеевские Чтения, печатались Труды… Жизнь кипела, мы были счастливы тем, что «наш 

труд вливался в труд нашей республики» - любимой России.  

Однажды мне довелось разговаривать с Влаиль Петровичем на тему о Путях Науки и Религии и об 

истории этих путей. Мы говорили о том, что исходно сокровищницу Знания наше человечество получило 

как дар, по-видимому, от наших предков – потомков, скорее всего, четвёртой Расы Атлантов. От них Знание 

к нам перешло в виде Йоги и Маги. Тогда, в те далёкие для нас времена Йога изначально была дорогой к 

Богу через духовное устремление, то есть, как мы сейчас говорим, Религиозным Путём. А Мага - 

дорогой к Богу путём изучения Материи через Науку!  
Заметим, что и в наше время, как впрочем, и всегда, Путь Науки был и есть, более тернист и опасен, 

чем путь „Истинной Религии“. На это указывает опыт нашей цивилизации как минимум за последние 

пятьсот лет. 

В древней Индии у Ариев Путь к Богу трансформировался в путь „Три МАРГА“, состоящий из трёх 

эзотерических Йог: Раджа Йоги, Жнани Йоги и Карма Йоги. Первые две были тесно связаны с техниками 

медитации. А последняя, оставаясь эзотерическим учением, предлагала путь праведной жизни: живи по 

Божьим Заповедям, не греши, молись и прейдёшь к Богу!  

Шли века. Мир Горний удалялся „на небо“ всё выше и выше под натиском человеческих грехов в силу 

непрерывного грехопадения Человечества. Низший астрал на „воздусех“ рос в толщине, заполняясь 

падшими духами и тёмными мыслеформами низшие слои ноосферы. Пробиться „наверх“ человеческим 

Душам, не попадая в лапы Тьмы, становилось практически не возможно. И вот пришёл Христос - 

Спаситель, посланный на Землю Богом Отцом для Спасения падшего человечества. К этому моменту любое 

Познание, связанное с техниками медитации стало закрытым, как путь “в никуда“- путь в объятия к падшим 

духам, а не Путь Богопознания.  

Остался один Путь к Богу – путь праведной жизни, путь молитвы, которая есть медитация на духовном 

Сердце. - То есть Путь, указанный нам Христом-Спасителем. – Путь Ортодоксального Христианства (в 

России – Православия) для всех: неофитов и бабушек, интеллектуалов и простолюдинов…! - Как 

экзотерической вариант Йоги Любви Ариев! 

Мы пришли с Академиком к единому. К тому, что все более поздние Йоги, современные религии такие 

как: иудаизм, ислам, буддизм, индуизм, все псевдорелигии, тоталитарные секты, современная магия, 

шаманизм, „бульварная“ астрология и так далее, в конечном счете, сегодня, также ведут „в никуда“ - в 

объятья Сатаны как падшего архангела и хозяина планеты.  Это очевидно сегодня для православных 

христиан!  

Для понимания этого факта нашим интеллектуалам необходим определённый духовный опыт. Однако 

не у всех в советское и постсоветское время он был и есть. Это не всегда понятно для части нашей 

современной, воспитанной на вульгарном советском материализме „шибко умной“ как гуманитарной, так и 

научно-технической интеллигенции. Она, как правило, преисполнена гордыни и самости. И считает себя 

умнее и современнее Платона, Аристотеля, Авиценны, Ньютона, Эйлера, Ломоносова, Менделеева, 

Павлова, Эйнштейна…и других Великих Учёных нашего белого Человечества. Все они, начиная с Ньютона, 

были истинно Верующими в Бога, во Христа людьми!  

Я утверждал, а Влаиль Петрович согласился, что Сила и одновременно слабость Науки заключаются в 

её разомкнутости. А Сила Ортодоксального Христианства – Православия, - в незыблемости его Догматов 

данных от Бога, и колоссальном практическом Опыте Святоотеческого наследия. Мы пришли к выводу о 

том, что и Наука, и Религия как две стороны познания мира являются носителями только относительной 

истины. А Бог как Разум–Любовь БЕЗпредельные и есть Истина! Этот разговор с Академиком сохранила 

Память. 

 С Влаиль Петровичем всегда можно было поговорить и обсудить Всё. И в основе этого был его 

Большой Интеллект и Духовность!  

 Как то мы говорили с ним на тему: Что есть Жизнь? В чём Смысл жизни? Я сказал, что сегодня, 

исходя из всей совокупности научных достижений и религиозных истин, можно смело заявить, что: „Жизнь 
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есть перманентный процесс становления и упорядочивания всё более и более утончающихся духовно – 

материальных форм“. В этом смысле - Жизнь есть способ существования Духа и Материи – Атрибут 

Бога! А Смысл Жизни вообще – в самой Жизни. Смысл же индивидуальной Жизни – в моей, твоей, 

его…счастливой Жизни в БОГЕ! Влаиль Петрович похвалил меня за столь удачное определение Жизни. И, 

заметил, что я, по-видимому, прав. 

Несколько раз с Академиком мы обсуждали тему о БОГЕ как ВСЕСУЩЕМ. В Библии сказано, что 

Человек создан по Образу и Подобию Божию. А в Символе Веры православных христиан в первом стихе 

поётся: „Верую в Единого Бога Отца – Вседержителя – Творца Неба и Земли видимым же всем и 

невидимым…“. Возник вопрос: В каком же это смысле? Мы согласились, что поиски Смысла Всего и во 

Всём и есть Генеральная задача, как Науки, так и Религии, являющихся разными сторонами одной и 

той же „медали“ Познания Мироздания Человеком.  
 

Заключение 

        Всё течёт, всё изменяется и всё имеет свой предел. Вот уже почти десять лет прошло, как ушёл от нас в 

инобытие академик ПАНИ Влаиль Петрович Казначеев. Всё измелилось. Роль Личности в Истории велика! 

Мы с грустью вспоминаем Его как Неординарного Человека с Большой Буквы, как Учителя для многих, как 

последнего энциклопедиста ХХ-го века. Светлая Вам память дорогой наш Влаиль Петрович! 

 


